

On sait ce qui advint : en 1910, paraissaient les trois volumes de la *Summa Philosophica*. Tous les professeurs remarquèrent avec quel art l'auteur avait condensé de longs développements de Zigliara et rendu ainsi plus lumineuses des théories ainsi abstruses que celles de la connaissance et de la moralité. Tous les critiques s'accordèrent à louer l'importance assignée aux questions actuelles : rapports de l'Église et de l'État, éducation, organisation professionnelle, conflits des patrons et des ouvriers. Déjà, l'ouvrage est classique, malgré la faiblesse que l'on reconnaît à certains arguments. Le succès dépassa les espérances du maître à ce point que, deux ans après, la provision étant épuisée, il compléta la ruine de sa santé en préparant une réédition.

Le premier rêve de juillet 1900 était devenu une réalité... En octobre 1903, nous allions à notre tour, poussé par cette inspiration, nous abriter sous le toit du Collège Canadien de Rome et puiser pendant deux ans, à la Propagande et au Collège Romain, à la source même où notre ami avait longuement bu la vraie scolastique.

Doctrinaire sûr de ses théories, l'abbé Lortie rêvait de les appliquer dans le domaine social. Ce même matin de juillet 1900, avait-il médité plus que de coutume sur le *Misericor imper turbam* de l'Évangile ? Avec quelle passion il nous expliquait son désir de mieux connaître les besoins de nos classes diverses, d'étudier par le détail les conditions faites à nos ouvriers dans les usines et le régime économique de nos campagnes ! Des enquêtes patientes, conduites par un groupe d'hommes bien intentionnés, devaient révéler, avec les causes de certaines malaises déjà perceptibles, les effets désastreux. Enfin comme les difficultés sociales sont trop souvent le produit d'erreurs semées dans les esprits, la fondation d'un journal appuyé sur la doctrine du catholicisme intégral, et animé du sain esprit social, serait une borne opposée à la déformation intellectuelle et à ses conséquences.

Ce qui advint, encore, c'est qu'en 1906, la « Société d'économie politique et sociale » se formait à Québec avec l'abbé Lortie, pour secrétaire. Déjà, en 1901, l'éminent archevêque de Québec avait rendu la sentence célèbre qui prévenait le conflit entre les fabricants de chaussures et leurs employés. La